

Республика Беларусь в энергетической политике Европейского союза в 2006–2014 гг.

Чиж А.М.

Белорусский государственный университет, Минск

Республика Беларусь наряду с Украиной является одним из ключевых государств, обеспечивающих транзит энергоносителей из Российской Федерации в Европейский союз. В 2006–2014 гг. Беларусь сохранила за собой важный статус страны-транзитера, но формирование энергетической политики ЕС, предполагающей поиск альтернативных путей доставки нефти и газа в обход транзитных стран, способно повлиять на роль Беларуси в обеспечении европейской энергетической безопасности.

Цель статьи – определение места Республики Беларусь в энергетической политике Евросоюза в 2006–2014 гг.

Материал и методы. *Исследование основано на анализе политико-правовых документов в сфере энергетической политики Европейского союза и Республики Беларусь, а также статистических данных, подтверждающих место и роль белорусского государства в транзите углеводородов из России в ЕС. В нем были использованы нарративный, сравнительный, историко-генетический и системный методы.*

Результаты и обсуждение. *В 2006–2014 гг. в белорусско-российских отношениях произошло два значительных спора, поставивших под угрозу поставки нефти и природного газа в Европейский союз. Но при этом в рассматриваемый период поставки углеводородов через белорусскую территорию оставались на достаточно высоком уровне, а Европейская комиссия неоднократно подчеркивала важную роль Беларуси в обеспечении стабильных поставок энергоносителей. В 2009 г. Республика Беларусь присоединилась к инициативе «Восточное партнерство» и стала принимать участие в работе ее энергетической платформы, однако в целом это не привело к углублению взаимодействия Беларуси и ЕС в энергетической сфере.*

В 2006–2014 гг. сформировались благоприятные предпосылки для укрепления положения Республики Беларусь в нефте- и газотранспортной системе Европы. Евросоюз, признавая роль Беларуси в обеспечении энергетической безопасности государств-членов, инициировал взаимодействие с белорусским государством в энергетической сфере в рамках «Восточного партнерства», однако в 2006–2014 гг. оно ограничивалось консультациями и предоставлением технической помощи по линии программы INOGATE.

Заключение. *Нереализованный потенциал энергетической платформы «Восточного партнерства» и слабо выраженный интерес белорусской стороны к соответствующим проектам может объясняться сложным характером политических отношений ЕС и Беларуси и отсутствием политической воли к активизации сотрудничества в энергетической сфере.*

Ключевые слова: *«Восточное партнерство», транзитные государства, энергетическая безопасность, энергетическая политика.*

The Republic of Belarus in the Energy Policy of the European Union in 2006–2014

Chyzh A.M.

Department of International Relations of the Faculty of International Relations of BSU, Minsk

The Republic of Belarus along with Ukraine represents one of the key states, providing transit of energy sources from the Russian Federation to the European Union. In 2006–2014, Belarus retained an important status of a transit country, but the development of the EU's energy policy, stipulating search for alternative oil and gas supply routes that bypass transit countries, could affect the role of Belarus in providing European energy security.

The goal of the article is to identify the role of the Republic of Belarus in the EU's energy policy in 2006–2014.

Material and methods. *This article is based on the analysis of a wide range of political and legal documents related to the energy policy of the European Union and Republic of Belarus as well as statistical data, confirming the role and place of the Belarusian state in the transit of hydrocarbons from Russia to the EU. The following methods were applied: narrative, comparative, historical-genetic and system.*

Findings and their discussion. *In 2006–2014, Belarus-Russia relations were marked by two significant disputes that jeopardized oil and gas supplies to the European Union. However, during this period hydrocarbon supplies through the Belarusian territory remained at a high level, and the European Commission repeatedly highlighted the important role of Belarus in providing security of supply. In 2009 the Republic of Belarus joined the «Eastern Partnership» initiative and started to participate in its energy platform, however, in general it did not result in intensification of interaction between Belarus and the EU in the field of energy.*

In 2006–2014, the Republic of Belarus faced a number of favourable factors that could contribute to its position in the oil and gas transport system of Europe. The European Union, having acknowledged the role of Belarus in the provision of the energy security of the Member States, initiated cooperation with the Belarusian state in the energy area under the «Eastern Partnership», although in 2006–2014 it was limited to consultations and technical assistance as part of the INOGATE programme.

Conclusion. *The untapped capacity of the «Eastern Partnership» energy platform and weak Belarusian interest in the corresponding projects could be attributed to the complicated nature of political relations between the EU and Belarus as well as the lack of political will to intensify cooperation in the field of energy.*

Key words: *«Eastern Partnership», transit states, energy security, energy policy.*